



Sistema de Indicadores de Género



Violencia

VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES EN EL SENO CONYUGAL

La violencia de género es un tema de preocupación internacional y un grave problema de salud pública, particularmente la violencia familiar. La magnitud de este fenómeno era hasta hace poco desconocida ya que al hogar se le ha considerado como un ámbito privado. La Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH) 2003, promovida por el Inmujeres, ha permitido conocer la prevalencia de la violencia contra las mujeres mexicanas perpetrada por sus parejas.

Prevalencia de cuatro tipos de violencia

De acuerdo con los resultados de dicha encuesta, de las mujeres de 15 años y más corresidentes con su cónyuge, 35.4% reportó haber sufrido violencia emocional por parte de su pareja durante los 12 meses previos al momento de la encuesta; 27.3% de las mujeres señaló haber sufrido violencia económica, 9.3% fue víctima de violencia física y 7.8% fue víctima de violencia sexual.



Sistema de Indicadores de Género



Violencia

La prevalencia de los distintos tipos de violencia varía de acuerdo con diversas características del noviazgo y de la vida conyugal y reproductiva de la mujer. En primer lugar, encontramos una mayor prevalencia de los cuatro tipos de violencia entre las mujeres que iniciaron el noviazgo y/o la convivencia con la pareja actual antes de los veinte años. Esto sugiere que la entrada a la unión temprana constituye un factor de riesgo para las mujeres en términos de violencia de pareja.

Por otro lado, las mujeres que han estado casadas o unidas más de una vez muestran una mayor prevalencia de los cuatro tipos de violencia con respecto a las mujeres que se encuentran en primera unión y corresiden con su cónyuge.

Una prevalencia todavía mucho mayor de los cuatro tipos de violencia se observa cuando las mujeres han tenido hijos con parejas anteriores, lo que contribuye a que el cónyuge varón incurra en prácticas violentas como forma de “reclamo”, celos e inconformidad. De acuerdo con Castro *et al* (2004), particularmente la existencia de hijos es prueba de que la mujer ha tenido su vida propia, independiente de la pareja actual y ante ello, los hombres recurren a la violencia para recordar a la mujer que las cosas no siempre han estado bajo su control.



Sistema de Indicadores de Género



Violencia

Del total de mujeres que sufren violencia de género en su hogar (emocional, física, económica o sexual) 16% sufrió violencia en su infancia. De ellas, 53% golpea a sus hijos cuando se portan mal, y en 25% de los casos son las parejas de las mujeres quienes golpean a los hijos.

Violencia física y sexual

- La prevalencia de la violencia es más alta entre las mujeres que participan en el mercado laboral con respecto a las mujeres que sólo se dedican al trabajo doméstico.
- La violencia física tiene su nivel más alto entre las mujeres más jóvenes.
- La prevalencia más alta de violencia física y sexual se observa entre las mujeres con secundaria incompleta, aunque en general es alta en las mujeres que tienen bajo nivel educativo.
- Las mujeres que viven en unión libre presentan mayores niveles de violencia con respecto a las mujeres unidas en forma civil y religiosa, el riesgo de sufrir violencia física es 2.7 veces mayor para las primeras.

Referencias

INMUJERES, *Violencia contra las mujeres en el seno conyugal*, boletín informativo / Dirección de Estadística.

INMUJERES-INEGI-CRIM, *Violencia de género en las parejas mexicanas. Resultados de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares 2003*, México 2004.